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天齐锂业股份有限公司董事长蒋卫平：

怀抱“锂”想逐浪新能源发展大潮

榜样中国·2021四川十大经济影响力人物
大 型 评 选 活 动

华西都市报-封面新闻记者熊英英

天齐锂业股份有限公司董事长蒋卫平

●2014年，天齐锂业以合计
30亿元完成对澳大利亚泰利森
锂业51%股权的收购，泰利森拥
有目前世界上正开采的储量最
大、品质最好的锂辉石矿。收购
完成后，公司步入快速发展通
道，连续5年实现业绩增长。

●2018年，公司再度出击，
发起对世界最大盐湖锂矿SQM
的股权收购，而这次收购金额超
过200亿元，天齐锂业动用了约
35亿美元的并购贷款，由此产生
的财务费用也对公司的业绩产
生了一定的影响。

●2021 年最大的改变是管
理体系和管理制度的自我革新，
逐步向着更现代化、更国际化的
方向发展。这一点，从公司高管
团队的变化也能窥见一隅。近
年来，天齐锂业的公司治理体系
和管理体系均得到了不断提升
和极大提高。

3月29日，由封面新闻、华西都市报、封面科
技主办的“榜样中国·2021四川十大经济影响力
人物”评选活动在成都双流举办，作为天齐锂业
股份有限公司董事长，蒋卫平荣获“2021四川十
大经济影响力人物”殊荣。

只要一提起锂行业，蒋卫平一定是个绕不
开的名字。作为一名具有国际视野的民营企业
家，他带领企业出海并购、开疆拓土，在全球资
源巨头中占据一席之地，改写全球锂业格局。
他也是千亿市值上市公司掌舵人，逐浪新能源
发展大潮，在经历锂行业低谷后，借助新能源汽
车产业发展的东风，再次扬帆远航。

如今，即使在锂行业已奋斗了30多年，蒋卫
平依旧干劲十足，基本上每天都准时“打卡”上
班，与公司高管和同事们一起工作，所以员工眼
中的他十分敬业。

这种敬业也是源自一种自信：熬过了巨大
的难关，2022年一定会是“有奔头”的一年。“我
们会抓住机遇，把握好自身的资源优势，利用好
长期积累的经验和对行业的理解，从容发展，有
能力也有信心维持和发展我们应有的行业地
位。”蒋卫平说。

从低谷重返高峰
虽曾经历阵痛，但“我们走对了”

今年3月，作为全国人大代表的蒋卫平赴京
参加全国两会，对政府工作报告中提到的“要支
持有困难的行业企业挺得住、过难关、有奔头”，
他感触尤深。而这三个词，或许也是蒋卫平内
心的真实写照。

回顾天齐锂业近年来的发展历程，可以
说是经历了从巅峰到低谷再反弹的过程。
2014年，天齐锂业以合计30亿元完成对澳大
利亚泰利森锂业 51%股权的收购，泰利森拥
有目前世界上正开采的储量最大、品质最好
的锂辉石矿。收购完成后，公司步入快速发
展通道，连续5年实现业绩增长。2018年，公
司再度出击，发起对世界最大盐湖锂矿SQM
的股权收购，而这次收购金额超过200亿元，
天齐锂业动用了约35亿美元的并购贷款，由
此产生的财务费用也对公司的业绩产生了一
定的影响。

外界将天齐锂业的两次海外收购比作是一
场“豪赌”。对此，蒋卫平说：“海外收购并不都
是等你做好了万全的准备才会发生，而是恰好
处在这个窗口期，该出手时就要出手。”

如他所言，天齐锂业最初开始收购泰利森，
是因为美国锂业巨头洛克伍德率先发起收购，
为了不被上游资源制约，增加中国锂企业在国
际市场上的话语权，顺应形势而发起收购。
2018年收购SQM也是如此，SQM拥有全球最
好的盐湖锂矿资源，当时国内外很多企业参与
收购，如果错过就没有这种机会了。

事实证明这个决定没有错。天齐锂业在业
绩预告中预计2021年公司业绩良好并实现扭亏
为盈，这其中包括了相关海外资源公司和国内
锂盐加工厂业绩增长等因素。

“现在看起来，我们前期是走对了。”蒋卫
平表示，天齐锂业一直以来都在坚持做专业的
事情。虽然这个过程中遇到了资金等方面的
困难，但公司曾经历的问题，也是很多企业在
发展壮大和国际化过程中都会遇到的有共性
的问题。

因此，即便是在公开场合不止一次被问到
是否后悔过这个决定，蒋卫平的回答也始终坚
定：“不论是行业相对景气，还是遭遇行业波谷，
我们都从未动摇”。

打造国际化企业
“关键是完善国际化的企业管治”

虽然较早开启了出海发展之路，但蒋卫平
坦言，天齐锂业在国际收购之后，面临了更多的
挑战和问题。对于境外子公司的管理，无论是

管理方式还是管理力度都还在摸索之中，这些
也是一个企业走向国际化通常需要面临的问
题。

“国际化不仅是简单收购了几个海外的资
产，也不是简单地请几个海外员工。”在他看
来，国际化发展，更多的是在复杂的国际环境
下，如何通过管理文化的输出、如何融汇和构
建多元化的跨国文化、如何完善国际化的企业
管治，从而建立一个现代化的跨国企业管理制
度，以从容应对国际市场和全球锂行业的快速
发展变化。

对于天齐锂业来说，2021年最大的改变是
管理体系和管理制度的自我革新，逐步向着更
现代化、更国际化的方向发展。这一点，从公司
高管团队的变化也能窥见一隅。近年来，天齐
锂业的公司治理体系和管理体系均得到了不断
提升和极大提高。蒋卫平表示：“天齐锂业是一
家上市股份公司，已经建立了较为完善的公司
治理结构和管理体制，也是一个国际化的企
业。不会因为任何一个人就影响这家优秀企业
的发展，我对此是有充分信心的。”

同时，他也表示，虽然现在国际局势以及
国际营商环境非常复杂，但在这百年未有之大
变局背景下，中国企业走向世界的脚步是不可
逆转的，企业出海、国际化发展也是不可逆转
的。

“‘走出去’永远都有机遇，最好的机遇往往
是把握当下。”蒋卫平说，当然，在走出去的同
时，企业也需要得到政府和有关机构持续有效
的专业指引，这其中包括政治外交、法律法规、
环保要求、人文环境等多个方面，务必要做好风
险管控，为经济和经营的持续发展保驾护航。

建言绿色开发
“有信心也有能力融入国家战略”

从最初四川射洪的一家小工厂，到现在的
千亿市值企业。回顾过往，天齐锂业历经和见
证过好几个产业周期起伏的考验，也见证了市
场对“锂”从一个小众产品到成为新能源行业基
础材料的认知及需求的转变。

随着“碳达峰”“碳中和”成为应对气候变
化的全球共识，当前全球也正迎来摆脱传统
石化依赖、向清洁可再生能源转型的时代变
革。锂资源不仅是制造锂电池所必需的材
料，同时还是许多工业产品的重要原料，在“双
碳”战略的大背景下更是国家产业发展的重
要战略资源。

今年全国两会上，蒋卫平带去了一份“加
快四川锂矿资源绿色开发”的建议。他提到，
川西地区锂矿资源丰富，依托丰富的资源储
备，川渝地区相较其他省份而言具备较强的区
位优势，具备锂矿资源的规模化、集约化、绿色
化开发利用，推进国家级锂资源基地建设的先
决条件。

而作为一家在锂化合物加工行业深耕近30
年的本土企业，天齐锂业如何更好地发挥自身
优势，融入国家战略，蒋卫平对此有清晰的规
划。未来，公司将扩张采矿业务以支持业务增
长；进一步提高锂化合物及衍生物的产能，并丰
富产品供应；与价值链上下游的头部企业建立
多种形式的战略合作关系。同时，加强研发能
力，增强锂电池价值链的核心技术储备，提高核
心竞争力；持续关注电池回收等领域，以提升资
源的综合利用水平，紧跟行业趋势。

“基于我们在锂产业深耕30年的深入认识
和经验积累，基于天齐锂业的全球资源优势、有
经验丰富的国际团队，以及我们在锂业务方面
的运营成绩、专业知识和过硬技术，我们有信
心、有能力融入国家发展战略中。”蒋卫平说。


